









pengajaran mengarah pada suatu pendekatan pembelajaran tertentu termasuk tujuan, sintaks, lingkungan, dan sistem pengelolaannya. Banyak sekali model pembelajaran telah dikembangkan bagi siswa yang pada dasarnya untuk memberikan kemudahan bagi siswa untuk memahami dan menguasai suatu pengetahuan atau pelajaran tertentu.<sup>10</sup>

Penggunaan model pembelajaran yang tepat dapat mendorong tumbuhnya rasa senang siswa terhadap pelajaran serta menumbuhkan dan meningkatkan motivasi siswa dalam mengerjakan tugas, memberikan kemudahan bagi siswa dalam memahami pelajaran sehingga siswa menjadi lebih aktif dan dapat mencapai hasil belajar yang lebih baik.

Menurut Wahab mengemukakan bahwa model pembelajaran adalah sebuah perencanaan pengajaran yang menggambarkan proses yang ditempuh pada proses belajar mengajar agar dicapai perubahan spesifik pada perilaku siswa seperti yang diharapkan.<sup>11</sup> Sedangkan menurut Soekamto, mengemukakan maksud dari model pembelajaran adalah kerangka konseptual yang melukiskan prosedur yang sistematis dalam mengorganisasikan pengalaman belajar untuk mencapai tujuan belajar tertentu, dan berfungsi sebagai pedoman

---

<sup>10</sup> Aris Shoimin, *68 Model Pembelajaran. . .*, 19-20.

<sup>11</sup> Abdul Aziz Wahab, *Metode dan Model-model Mengajar*, (Bandung: Alfabeta, 2007),





























dapat ditarik kesimpulan dan membuat solusi atas masalah yang ada.<sup>27</sup>

Berpikir kritis merupakan proses mental untuk menganalisis informasi yang diperoleh. Informasi tersebut didapat melalui pengamatan, pengalaman, komunikasi, atau membaca.<sup>28</sup> Berpikir kritis adalah sebuah proses sistematis yang memungkinkan siswa untuk merumuskan dan mengevaluasi keyakinan pendapat mereka sendiri. Berpikir kritis meliputi berpikir secara reflektif dan produktif serta mengevaluasi bukti.

Di Amerika Serikat “berpikir kritis” sering dianggap sebagai sinonim dari “keterampilan berpikir”. Terdapat kata kunci dalam memahami berpikir kritis dan kaitannya dengan kurikulum dan belajar mengajar.<sup>29</sup> *Pertama*, sifat definisi berpikir kritis dan bagaimana hubungannya dengan apa yang dapat dikategorikan sebagai perspektif psikologi dan filosofis. *Kedua*, diidentifikasi terdapat beberapa perbedaan dalam posisi filosofis yang berbeda, yang berhubungan dengan sifat berpikir dan kemampuan berpikir yang perlu diuraikan mengingat memberikan implikasi pada

---

<sup>27</sup> Desmita, *Psikologi Perkembangan Peserta Didik (Panduan bagi Orang Tua dan Guru dalam Memahami Psikologi Anak Usia SD, SMP, dan SMA)*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2012), 152

<sup>28</sup> Zaleha Izhah Hassoubah, *Mengasah Pikiran Kreatif dan Kritis*, (Bandung: Nuansa, 2007), 20.

<sup>29</sup> Wowo Sunaryo Kuswana, *Taksonomi Berpikir (Taksonomi Memberikan Kemudahan dalam Mendukung Cara Berpikir Seperti yang Diilustrasikan Melalui Mengelompokkan Unsur-unsurnya)*, (Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2011), 19.







- a. *Basic operation of reasoning*. Untuk berpikir secara kritis, seseorang memiliki kemampuan untuk menjelaskan, menggeneralisasi, menarik kesimpulan deduktif dan merumuskan langkah-langkah logis lainnya secara mental.
- b. *Domain-specific knowledge*. Dalam menghadapi suatu problem, seseorang harus memiliki pengetahuan tentang topik atau kontennya. Untuk memecahkan suatu konflik pribadi, seseorang harus memiliki pengetahuan tentang topik atau kontennya. Untuk memecahkan suatu konflik pribadi, seseorang harus memiliki pengetahuan tentang person dan dengan siapa yang memiliki konflik tersebut.
- c. *Metacognitive knowledge*. Pemikiran kritis yang efektif mengharuskan seseorang untuk memonitor ketika ia mencoba untuk benar-benar memahami suatu ide, menyadari kapan ia memerlukan informasi baru, dan meraka-reka bagaimana ia dapat dengan mudah mengumpulkan dan mempelajari informasi tersebut.
- d. *Values, beliefs, and dispositions*. Berpikir secara kritis berarti melakukan penilaian secara fair dan objektif. Ini berarti ada semacam keyakinan diri bahwa pemikiran benar-benar



kemampuan berpikir kritis itu terdiri dari: 1) kemampuan mengidentifikasi dan memahami, 2) kemampuan mencari dan menyelesaikan informasi untuk pemecahan masalah, 3) kemampuan untuk menjelaskan (mencari alasan), 4) kemampuan untuk menganalisis dan mengenali asumsi, 5) kemampuan untuk menarik kesimpulan, 6) kemampuan mengembangkan ide-ide, dan 7) kemampuan untuk berpikir alternatif.

Dalam pembelajaran, kemampuan berpikir kritis dapat diajarkan melalui cara-cara langsung dan sistematis. Dengan memunculkan kemampuan-kemampuan berpikir kritis akan melatih siswa untuk mampu bersikap rasional dan memilih alternatif pilihan yang baik bagi dirinya. Siswa yang memiliki kemampuan berpikir kritis akan selalu bertanya pada dirinya sendiri dalam setiap menghadapi segala persoalan untuk menentukan yang baik bagi dirinya. Demikian juga, siswa yang memiliki kemampuan berpikir kritis akan terpatritasi dalam watak, kepribadiannya, dan terimplementasi dalam segala aspek kehidupannya. Kemampuan berpikir kritis tidak lain adalah kemampuan siswa dalam menghimpun berbagai informasi lalu membuat sebuah kesimpulan evaluatif dari berbagai informasi tersebut. Terdapat ciri-ciri tertentu yang dapat diamati untuk mengetahui bagaimana tingkat kemampuan berpikir kritis siswa.



- a. Mampu membuat simpulan dan solusi yang akurat, jelas, dan relevan terhadap kondisi yang ada.
- b. Berpikir terbuka dengan sistematis dan mempunyai asumsi, implikasi, dan konsekuensi yang logika.
- c. Berkomunikasi secara efektif dalam menyelesaikan suatu masalah yang kompleks. Berpikir kritis merupakan cara untuk membuat pribadi yang terarah, disiplin, terkontrol, dan korektif terhadap diri sendiri. Hal ini tentu saja membutuhkan kemampuan komunikasi efektif dan metode penyelesaian masalah serta komitmen untuk mengubah paradigma egosentris dan perlu sosiosentris kita. Saat kita ini mulai untuk berpikir kritis, ada beberapa hal yang perlu kita perhatikan disini, yaitu:
  - 1) Mulailah dengan berpikir apa dan kenapa, lalu carilah apa yang tepat untuk menjawab dari pertanyaan tersebut.
  - 2) Tujuan pertanyaan akan apa dan kenapa.
  - 3) Informasi yang spesifik untuk menjawab pertanyaan di atas.
  - 4) Kritis standar yang ditetapkan untuk memenuhi jawaban atas pertanyaan.
  - 5) Kejelasan dari solusi permasalahan/ pertanyaan.



















Islam, yang kemudian menjadi dasar pandangan hidup melalui kegiatan bimbingan, pengajaran, latihan, penggunaan pengalaman dan pembiasaan. Mata pelajaran fiqih tidak hanya berisikan pengetahuan dan pemahaman yang harus dihafal.

Dalam pembelajaran fiqih khususnya pada aspek muamalah penting sekali seorang guru memberikan contoh dan permasalahan yang sering dijumpai dalam lingkungan sekitar dan kehidupan sehari-hari. Namun, fakta di lapangan masih seringkali ditemukan mengenai pembelajaran fiqih yangmana pelaksanaannya masih sebatas penyampaian pengetahuan. Hal itu dapat dilihat dari metode pembelajaran yang digunakan yang masih cenderung menggunakan metode ceramah. Sehingga siswa tidak diberi kesempatan untuk mengembangkan kemampuan berpikirnya.

Guru tidak menyadari bahwa setiap manusia dibekali potensi kemampuan berpikir kritis, salah satunya melalui pembelajaran fiqih. Dalam pembelajaran fiqih siswa harus mengalami atau terlibat dalam proses tersebut, proses itu adalah proses belajar yang membuat siswa seolah-olah menemukan konsep sendiri dan siswa juga harus diberi kesempatan untuk melihat suatu masalah dari sudut pandang yang berbeda atau dilatih untuk berpikir kritis. Salah satunya melalui pemberian masalah atau soal terbuka yang mempunyai penyelesaian atau jawaban lebih dari satu.

Model pembelajaran dengan pemberian soal terbuka ini cocok diterapkan pada aspek muamalah khususnya pada materi ketentuan dan hukum jual beli, *qirad*, *riba*, pinjam-meminjam, utang piutang, gadai, dan agunan serta upah. Karena pada materi tersebut dapat memunculkan jawaban yang berbeda-beda dan siswa dapat memperoleh jawaban tersebut berdasarkan pengalaman sekitar.

Melalui pemberian soal terbuka siswa diberi kebebasan penuh dalam memperoleh pengetahuan atau pengalaman menemukan, mengenali dan memecahkan masalah dengan beberapa penyelesaian bahkan lebih dari satu jawaban. Salah satu langkah dalam pembelajaran ini adalah melalui diskusi kelompok untuk menyelesaikan soal terbuka. Diskusi kelompok ini akan melatih siswa dalam berinteraksi dengan siswa lainnya. Selain itu dengan berinteraksi, siswa akan melihat dan menilai bagaimana pendapat yang ditemukan oleh siswa lain dalam kelompoknya sehingga memacu siswa untuk berfikir tingkat tinggi.

Penjabaran di atas menunjukkan bahwa melalui model pembelajaran *questioning type open ended prolems* dapat meningkatkan kemampuan berpikir kritis siswa bila dibandingkan dengan pembelajaran yang hanya menggunakan metode ceramah dan pemberian soal dengan satu jawaban. Model pembelajaran *questioning type open ended prolems* juga dapat meningkatkan dan melatih komunikasi siswa dengan siswa maupun siswa dengan guru. Selain melatih siswa dalam

